

Índices de Calidad Ambiental

Dentro de la calidad de vida es claro que interviene la calidad ambiental. Nuestra nación es considerada como un país recientemente industrializado y con un gran potencial, ya sea como potencia a nivel internacional o el ámbito latino, habiendo firmado una serie de tratados internacionales en materia de sustentabilidad ambiental.

Una de ellas es la adopción de la Declaración del Milenio de las Naciones Unidas en el año 2000, para lo cual se comprometió conseguir, para el 2015, las siguientes metas.

- Lograr la enseñanza primaria universal.
- La promoción de la equidad de género y empoderamiento de la mujer.
- Reducción de la muerte de infantes.
- Mejoramiento de la salud maternal.
- Erradicación de la pobreza extrema y el hambre.
- Combatir el SIDA/VIH, el paludismo y otras enfermedades.
- Garantizarle sustento del medio ambiente.
- Fomento de la asociación mundial para el desarrollo.

Para conocer cómo se han ido implementando estos objetivos se ha diseñado una serie de indicadores, como el presentado anteriormente sobre la huella ecológica, sobre la sustentabilidad ambiental y cuán alejados o próximos a él estamos, para autoevaluarnos y saber el camino a recorrer hasta alcanzar la meta final.

A. Ahorro Ajustado Neto (Adjusted Net Saving:ANS)

Utilizado por el Banco Mundial, valora, en una economía determinada, la relación de los ahorros reales, al considerar parámetros como inversiones de capital humano, pérdida de recursos naturales y daños producidos por la contaminación. Si este indicador es negativo, la riqueza total del país va a la baja, obteniendo como conclusión que las políticas desarrolladas no son sustentables. Es utilizado por los ministros de economía y finanzas, pues traduce el impacto ambiental en términos económicos ya que muestra explícitamente las ventajas de los impuestos ambientales, cómo los gravámenes por contaminación y recursos mejoran la economía del país, dando un uso eficiente al medio ambiente.

Nuestro país se encuentra en el puesto 59, de un total de 209.

Índices de Calidad Ambiental

B. Índice Global de Riqueza

Este índice integra no solo aspectos económicos, sino también sociales y de capital natural, midiendo la riqueza de una manera integral, permitiendo dar una perspectiva de futuro, pues contempla que la pérdida de recursos redonda en la riqueza, viéndose esta como capital humano, capital producido y capital natural.

En el caso de México, aunque podemos concluir, extrapolando este índice a nuestro país, que la productividad futura está en riesgo debido al desarrollo de subsidios mal localizados, se está generando un uso ineficiente de los recursos.

C. Índice de Desarrollo Humano Corregido

Desarrollado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, califica variables como la esperanza de vida, educación y salario, incluyendo las desviaciones generadas por las desigualdades sociales, México ocupa el puesto 57.

D. Índice de Planeta Vivo

Para determinar la salud de la biosfera, la WWF publicó este índice en el año 2008, con base en el seguimiento de 268 especies de vertebrados entre 1970 hasta el 2008; nuestro país no sale bien, pues los datos obtenidos son los siguientes:

- El índice de especies en la zona tropical descendió en un 60%.
- Las especies marinas de agua dulce, un 37% y las de agua dulce, un 45%.

A pesar de ser un país considerado con *Hot Spot* (puntos calientes de máxima diversidad en el planeta), la lista de especies en peligro de extinción sigue creciendo año tras año; esta es una triste noticia.

E. Índice de Bienestar(WI)

Índice elaborado por la Organización Gallup, líder mundial en encuestas de bienestar humano. Está basado a partir de las opiniones registradas en personas quienes expresan su opinión sobre su satisfacción en su carrera profesional, actividades académicas, estado financiero y físico, y el apoyo a su comunidad; el resultado correspondiente para nuestro país es del índice 7.7; aunque es una medición subjetiva, pues no se registra la opinión sobre la degradación ambiental. Sí hay índices registrando la opinión de las personas en

Índices de Calidad Ambiental

cuanto a la percepción ambiental y se registra en el Eco-barómetro, medición que se realiza en la Comunidad Andaluza (España).

Enlace de acceso al eco barómetro 2012 y los datos registrados en estos 10 años.
http://www.juntadeandalucia.es/medioambiente/site/rediam/menuitem.04dc44281e5d53cf8ca78ca731525ea0/?vgnextoid=738e827dde8e4310VgnVCM1000001325e50aRCRD&vgnnextchannel=c2770219f560f210VgnVCM1000001325e50aRCRD&vgnnextfmt=rediam&lr=lang_es

F. Índice de Desempeño Ambiental

Valoración cuantitativa diseñada para determinar los avances ambientales de las Metas del Milenio, elaborado conjuntamente por la Universidad de Yale, la Universidad de Columbia, el Foro Económico Mundial y el Centro de Investigación de la Comisión Europea, entre otros.

La medición de este índice se da en distintas áreas de la política socio-ambientales y son:

- Enfermedades causadas por el ambiente.
- Efectos de la contaminación del aire en la salud humana y sobre los ecosistemas.
- Contaminación o agotamiento de recursos hídricos y sus efectos en el ecosistema.
- Biodiversidad y hábitat.
- Bosques.
- Industria pesquera y acuicultura.
- Agricultura.
- Cambio climático.

La función de este indicador es, por una parte, reducir los aspectos ambientales que dañan la salud humana, así como promover la vitalidad del ecosistema y el manejo adecuado y coherente del patrimonio natural.

Índices de Calidad Ambiental

En el caso de nuestra nación, ha avanzado desde la posición 4 hasta la 22, de 132 países, en los últimos años. Los principales retos para mejorar se enlistan a continuación:

- Recursos hídricos.
- Bosques.
- Industria pesquera y acuicultura.
- Cambio climático.

REFERENCIA:

ONU. (s. f.). Objetivos de Desarrollo del Milenio. Recuperado 10 de septiembre de 2014, a partir de http://www.onu.org.mx/objetivos_de_desarrollo_del_milenio.html
Thoma, U. (2013). De lo insostenible a lo sustentable. Propuestas básicas, indicadores y casos de éxito para tomar decisiones sustentables en México. México: IEXE Editorial.